



Forschung - Kurzbeitrag Die Tage der Briefmarke in München 1942 und 1943

Ein Nachtrag

Dr. Horst Schmollinger, Berlin

In der im Heft 1/2008 dieser Zeitschrift, auf den Seiten 24 bis 42 erschienenen Dokumentation über den Tag der Briefmarke in München 1937 bis 1943 war offen geblieben, wo die Veranstaltungen aus diesem Anlass in München in den Jahren 1942 und 1943 stattgefunden haben und ob es in München 1942 tatsächlich zwei Veranstaltungen zum Tag der Briefmarke gegeben hat?

Ein Blick in die regionalen Zeitungen hat geholfen, jene Ereignisse etwas genauer zu recherchieren, eine Such – Strategie, die für die heutige Zeit wohl nicht mehr so häufig erfolgreich wäre. Denn anders als heute wurde in vergangenen Jahrzehnten auch noch in den größeren Städten in den Tageszeitungen umfassend über philatelistische Veranstaltungen berichtet. (Die benutzten Zeitungen sind im Zeitungsbestand der Berliner Staatsbibliothek – Preußischer Kulturbesitz erhalten.)

Der Tag der Briefmarke 1942 fand in München am 11. Januar 1942 tatsächlich an zwei verschiedenen Orten statt. (In der Tabelle auf S. 49 des Boten Nr. 1/2008 ist irrtümlicherweise der 12. Januar als Veranstaltungstag wiedergegeben.)

Der Reichsbund der Philatelisten (RdP) feierte im Richard - Wagner – Saal des traditionsreichen Hotels „Bayerischer Hof“ am Promenadeplatz 2 – 6 von 10 bis 17 Uhr mit einer Briefmarkenausstellung. Die philatelistische Abteilung der Münchener Stadtbibliothek war dort auch vertreten und stellte neu erschienene Fachliteratur aus. Im Sonderpostamt waren die vier Festpostkarten, das Sonderpostwertzeichen und ein Sonderstempel – mit zwei Unterscheidungsbuchstaben a und b - erhältlich [1].



Die Münchener KdF – Ortssammlergruppe und sämtliche KdF – Betriebsgruppen veranstalteten am 11. Januar 1942 im Rokokosaal der Gaststätte „Altes Hackerhaus“, in der Sendlinger Straße 75, einen großen Briefmarkentauschtag. Auf dem dortigen Sonderpostamt, das von 9 bis 17 Uhr geöffnet war, gab es das gleiche wie bei dem auf der RdP - Veranstaltung [2].

Allerdings konnte nach wie vor nicht geklärt werden, ob die unterschiedlich großen Typen der Unterscheidungsbuchstaben der eingesetzten Sonderstempel jeweils einer der beiden Veranstaltungen zuzuordnen sind. Dazu wäre die Vorlage von Stempelbelegen erforderlich, die eindeutig einer Veranstaltung zugewiesen werden können.

Über den Tag der Briefmarke 1943 in München gibt es in den dort erschienenen, zugänglichen Zeitungsausgaben nur Berichte, die etwas umfassender über den Tag der Briefmarke im Reich berichten, aber für München gerade mal den Ereignisort nennen. Die KdF – Sammlergruppen in der Gemeinschaft Deutscher Sammler veranstalteten am 10. Januar 1943 einen Großtauschtag im Festsaal des Deutschen Museums auf der Museumsinsel. Mehr wurde dazu in den beiden gefundenen Tageszeitungen nicht berichtet [3; 4.].

Quellenverzeichnis

[1] Münchner Zeitung vom 7. Januar 1942, S. 3.

[2] Münchner Zeitung vom 10./11. Januar 1942, S. 4.

[3] Völkischer Beobachter, Süddeutsche Ausgabe A, vom 6. Januar 1943, S. 5.

[4] Völkischer Beobachter, Münchner Ausgabe, vom 9. Januar 1943, S. 4.